

Quant aux églises des divers rites unis, voici leur situation en 1800 :

Rite arménien. En dehors des 10,000 Arméniens unis résidant en Turquie, il y a, dans l'Asie Mineure, environ 80,000 fidèles de ce rite, disséminés dans l'île de Chypre, la Syrie, la Georgie, et au pied du Caucase. Ces deux derniers groupes sont les sujets de la Russie, qui, en moins d'un demi siècle, les conduira presque tous à l'apostasie. Les Arméniens unis ont un patriarche de Cilicie, qui réside au Mont Liban ; et à Venise, une école célèbre où, sous la direction des moines méchitaristes, se forment les membres les plus distingués de leur clergé.

Rite maronite : Les fidèles de ce rite constituent, dans le Levant, l'agglomération catholique la plus considérable et la plus fervente. Leur nombre est de 250,000, sous la direction d'un patriarche, de 12 évêques et de 400 prêtres. Ils ont aussi 48 couvents de religieux.

Rite grec-melchite : Il compte 20,000 fidèles desservis par une centaine de prêtres et des religieux basilien. Comme il n'ont aucun archevêque ni évêque reconnu par la Porte, leur situation est fort précaire.

Rite syriaque. Ce rite compte environ 30,000 fidèles répandus dans la Syrie, le Diarbékir et la Perse. Ils ont un évêque résidant à Antioche, et trois évêques à Damas, Mossoul et Alep.

Rite chaldéen. Il compte 25,000 fidèles répandus dans la Chaldée, la Mésopotamie, le Kurdistan et la Perse. Leur patriarche réside à Mossoul, et a sous sa juridiction 2 archevêques et 8 évêques. Il y a de plus, dans l'Inde, une église chaldéenne florissante, confiée à des vicaires apostoliques envoyés par la Propagande.

Rite copte. Les fidèles de ce rite vivent principalement en Egypte. On trouve donc pour la population catholique de l'Asie Mineure, en 1800 :

Rite latin.....	6,000
“ arménien.....	80,000
“ maronite.....	250,000
“ grec melchite.....	20,000
“ syriaque.....	30,000
“ chaldéen.....	25,000
“ copte (1).....	

Total 411.000 catholiques

qui représentent toutes les anciennes églises de l'Asie Mineure : Les schismatiques sont au nombre 8 millions.

(1) Nous en parlerons plus tard quand il sera question de l'Afrique.